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ACECHA , 

CICLON 
EN EL GOLFO 

Mientras los estragos que 
dejó Alberto aún no se miti
gan (der.), un nuevo sistema 
con potencial desarrollo ci
clónico en el Golfo de Mé
xico podría impactar el do-
mingo en los límites entre 

Veracruz y Tamaulipas, aler
tó el Meteorológico./16 

E l PERIÓDICO O E 

Puebla, Oaxa
ca y San Luis 
Potosí regis
traron afecta
ciones por las 
lluvias de ayer. 

Alberto llenó la 
presa La Boca, 
que abastece 
a la zona me
tropolitana de 
Monterrey. 

EXPERTO: MEDIDAS ALEJAN EL DÍA CERO . , 
ac1onan ·aun 

• 
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ANTE EL BAJO NIVEL del Cutzamala y para garantizar , 
el abasto a mediano plazo, aUtoridades bajaron de 8 a 6 
metros cúbicos por segundo el caudal de agua a entregar 

POR BREN DA SALAS 

La Conagua determinó re
ducir la cantidad de líquido 
que el Cutzamala entrega 
a la Ciudad de México y al 
Estado de México, de ocho 
metros cúbicos por segun
do a seis, a partir de ayer. 

"Esta decisión se toma 
para asegurar a media
no plazo el abasto de agua 
que se entrega desde el 
Sistema Cutzamala, cuyo 
nivel conjunto de almace
namiento se ha reducido a 
consecuencia de la sequía 
que ha afectado al país en 
los últimos años", explicó el 
Comité Técnico de Opera
ción de Obras Hidráulicas. 

El sistema está a 26% 
de su capacidad, 32.2 pun
tos porcentuales por deba
jo de su almacenamiento 
histórico. 

Sin embargo, las precipi
taciones registradas hasta el 
viernes son una esperanza 
para la recuperación de los 
niveles de las tres principa
les presas del Cutzamala, 
pues ya se tiene mayor cap
tación en comparación con 
la misma fecha de 2023. 

Para óscar Monroy Her
mosillo , ingeniero ql,ifmico 
de la Facultad de Química 
de la UNAM, medidas como 
la reutilización y distribu
ción equitativa del agua nos 
alejará del Día Cero, que es 

El inicio del verano sofoca a Roma 
Ante las temperaturas de:: 50 grados Celsius registradas ¡:; n la 
capital italiana, visi tantes al Coliseo y 1,, Plaza de Sa n Pedro 
se refrescaro n en fuentes y ventiladores./ 2 5 

COMUNIDAD 

Cuatro grandes focos 
rojos por las lluvias 
Las alcaldías lztapa lapa , 
Gustavo A. Madero, 
Cuau l1tén'1oc y Venustiano 
Carranza son puntos 
de aler ta máxima por 
inundacion€•s. 1 22 

el momento en el que una 
ciudad, región o país se 
queda sin suficiente agua 
para cubrir 1~ demanda de 
la poblaci$n.,]2l) el caso del 
Cutzamala; e sta fecha está 
establecida para el próximo 

· 26 de junio. 
Puntualizó que se debe 

aprovechar la tecnología 

para el tratamiento de agua 
e implementarse a más tar
dar durante el próximo se
xenio en sectores como el 
agrícola y el minero, que 
"emplean mucha agua". 

El también maestro en 
Ciencias de Ingeniería Am
biental y Utilización de Re
cursos dijo que aunque la 
responsabilidad principal es 
de las autoridades, quienes 
deben encargarse de aplicar 
una forma justa de repartir 
el agua e instrumentar so
luciones de infraestructura 
para reciclarla, a la pobla
ción le toca organizarse a 
través de "contralorías del 
agua" para asegurar que eso 
se cumpla. 

PRIMERA 1 PÁGINA 17 

Ante un eventual cíerre de la frontera, el precio por cruzar migrantes de 
México a EU pasó de 19 mil a 25 mil dólares en algunos casos. QobaU» 
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PLAYA DEL CARMEN, QROO 

CLAUDIA SHEINBAUM APLAUDE REACCIONES 

''En el gabinete, 
conocimiento 
y honestidad'' 
Juan Ramón de la 
Fuente, próximo 
canciller, habló ayer 
con Antony Blinken, 
secretario de Estado 
de Estados Unidos 

POR XIMENA MEJÍA 

En los nombramiento s 
para el futuro gabinete se 
priyilegi .a los perfil es con 
experiencia y a fi nes a la 
agenda de la Cuarta Trans" · 
formación, afirmó Claudia 
Sheinbaum. 

"Como lo dije , es con
vicción, conocimiento, ho
nestidad y que estén de 
acuerdo con el proyecto", 
dijo la virtual Presidenta 
electa al llegar ayer a Mina
titlán, Veracruz, para acom
pañar al presidente Andrés 
Manuel López Obrador en 
la supervisión del Corredor 
Interoceánico del Istmo de 

· Tehuantepec. 
Consideró que las bue ,. 

nas reacciones que ca u
saron las primeras seis 
designaciones de su equipo 
de trabajo se deben a que 
son personajes con hones
tidad, convicción y cono
cimiento de las áreas a las 
que se les incorporó. 

Sobre los futuros man
dos de la Secretaría de la 
Defensa y de la Secretaría 

ANUNCIO DE EMBAJADOR 

Reanudarán 
inspecciones 
al aguacate 
POR MARCO NÁJERA 

Los inspectores del De
partamento de Agricultura 
de Estados Unidos regre
sarán a las empacadoras 
de aguacate michoaca
no a realizar su labor, 
adelantó Ken Salazar. 

Este retorno, señaló el 
embajador, será gradual y 
conforme se garantice que 
no serán víctimas de agre
siones o retenciones como 
ocurrió la semana pasada. 

"Todavía es necesario 
avanzar para garantizar 
su seguridad antes de al 
canzar el pleno funciona
miento. De hecho, todavía 
se necesita trabajar más 
para que los inspectores 
estén seguros y puedan 
reanudar las inspeccio
nes", indicó. 

PRIMERA 1 PÁGI NA 7 

Tecnología, vía de 
oportunidad: Ebrard 
Una de las prioridades 
del futuro secretario 
de Economía será traer 
emvesas tecno lógicas 
pa ra aumüntm (; 1 valor clü la 
~conomía mexicana . 1 5 

de Marina, dijo que aún no 
se encuentra en la etapa de 
valoración de candidatos 

Ayer, Juan Ramón de la 
Fuente, próximo secretario 
de Relaciones Exteriores. 
sostuvo una conversa
ción telefónica con Antony 
Blinken, secretario de Esta
do de Estados Unidos, en la 
que abordaron temas como 
migración, fentanilo, pros
peridad económica, cam
bio climático y energías 
renovables. 

P'RIMERA 1 PÁGINA 5 

PRIMERA 

Invitan a ministros 
a primer foro sobre 
la reforma judicial 
Será n nueve las mesas 
para debatir la in icia ti va 
prr,?sidE>ncia l; iniciará rl el 
jueves y conclu irán e l 8 
de agosto. 1 2 

PRIMERA 

Feministas alertan 
sobre falsa paridad 
Una colect iva llamó a las 
autoridades e lectora les 
a impedir que asuman 
cargos hombres que se 
postularon corno muieres 
trans y ganaron. / 6 

EXCELSIOR 
lvonne Melgar 
Fernando Islas lO 
Yuriria Sierra 
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MÉNDEZ 
BLAKE
PROSCENIOS 
EN EL MARCO
S. GORE Y D. GUTIÉRREZ - PAG. 26

EDICIÓN
FIN DE SEMANA Hoy en

Mercados: 

Juegos 
Olímpicos 

París 2024: 
la medalla 

verde

Laberinto: 

Piedad 
Bonnett: 
cómo 
transfigurar 
el duelo

CHRISTIAN 
CHÁVEZ
EL PRIDE ES 
TODO EL AÑO
El ex RBD se suma 
a MentiDrags en el 
papel de Emmanuel
ALEJANDRO MEMBRILLO - PAGS. 22 Y 23

SUPLEMENTO SEMANAL  22 de Junio de 2024  NÚMERO 496

“Los tiktokers impulsan el negocio de las marcas mexicanas”, 
Efraín Mendicuti, director general de Global Business Solutions México en TikTok

ENTREVISTA

John Neal es el agente del 
riesgo en Lloyd’s of London

ALMUERZO CON FT

El objetivo de los Juegos Olímpicos de París 2024 es ambicioso: reducir a la mitad 
la huella de carbono. ¿Podrá ser el evento más sustentable de la historia?

La medalla verde

Syndicated content from

Suplemento cultural de MILENIO

LABERINTO

Piedad Bonnett: cómo
transfi gurar el duelo
José Ángel Leyva/ FOTOGRAFÍA: EFE
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HOMBRE DE CELULOIDE
FERNANDO ZAMORA

PUAN y la crisis 
en Argentina

Foto: Pasto Cine

ENTREVISTA
JOSÉ JUAN DE ÁVILA

María Scherer 
sobre Julio 
Scherer García

Foto: Javier Ríos

Entran 20 mil armas de EU 
a México y pasan al crimen

Reporte. Cifras anuales en un informe de la ATF destaca las marcas Beretta, Glock 
y Smith & Wesson; reactivan inspección aguacatera AMÍLCAR SALAZAR Y ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX, PAGS. 4 Y 5

ESCRIBEN HOY

Xavier Velasco
El verbo retobar es un 

mexicanismo  P. 3

Marién Estrada
Yoga y el difícil proceso 

del duelo  P. 39

Arturo Pérez-Reverte
La camarera elegante de 

Pordenone  P. 27

Alberto. Rescatan a 61 
personas en dos zonas 
incomunicadas de NL

P. 10

RAFAEL MONTES, CDMX

 AMLO opinó que Claudia 
Sheinbaum “transmite mucha 
confianza y eso es importante, 
todos quieren ayudar”. PAG. 6

Gabinete y cita 
con la IP blindan 
al peso, asegura 
López Obrador

Eje Central. Rompen 100 policías protesta de comerciantes
Un centenar de policías capitalinos desalojó a comerciantes ambulantes que bloqueaban el Eje Central en protesta por corrupción y abuso 
de autoridades, y en demanda de espacios para ofrecer sus productos, lo que motivó una gresca acompañada de lluvia de proyectiles como 
botellas y hasta agua hirviendo de elotes contra los uniformados, con saldo de 8 lesionados y 2 detenidos. PEDRO ANZA/CUARTOSCURO  PAG. 12
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Sábado 22 de junio de 2024 // Ciudad de MéxiCo // año 40 // núMero 14344 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS PayÁn VeLVer

l Dieron empleo 455 
jueces y magistrados a 
hijos, padres, esposas, 
tíos y hasta suegras 

l Ministra Lenia Batres  
cita datos del CJF: la 
mitad de juzgadores 
contrató a un pariente 

Con plaza, hasta 65 de una familia

iván evair SalDaña / P 3

l La presa La Boca pasó de 35 a 
105% de su capacidad: Conagua; 
atienden pedidos de auxilio de la 
población por desbordamientos  
 
l Nueva reducción en el sistema que 
abastece a parte del valle de México      

correSponSaleS y J. laureleS / P 21 y 24

Lluvias dan respiro 
a NL, Tamaulipas, 
SLP y Veracruz; otro 
recorte al Cutzamala

s el mandatario de argentina, javier 
Milei, recibió la medalla internacional de 
la Comunidad de Madrid de manos de 
la derechista isabel díaz ayuso. en su 
discurso, además de arremeter contra 
“la aberrante idea de la justicia social”, 
de nuevo lanzó acusaciones veladas 
contra el presidente del Gobierno, Pedro 

Sánchez, con alusiones a sus familiares. 
el gesto de díaz ayuso fue calificado 
por el ejecutivo español de “deslealtad 
inaceptable”. en su segunda visita al país 
en menos de un mes, en principio sólo iba 
para ser galardonado por la fundación 
ultraliberal juan de Mariana. Foto ap 
armanDo g. teJeDa, CorreSPonSaL / P 18

Milei atiza crisis diplomática

Denuncian 
nepotismo 
en el Poder 
Judicial

En el istmo, la segunda gira conjunta

p el presidente andrés Manuel López obrador y su virtual sucesora, Claudia 
Sheinbaum, encabezaron la supervisión del Corredor interoceánico del istmo de 
Tehuantepec, para lo cual viajaron de jáltipan, Veracruz, a Salina Cruz, oaxaca, con 
una parada en Matías Romero (en la imagen). en la ceremonia, mandos castrenses 
se refirieron a la morenista como su “futura comandanta suprema”. Foto Presidencia
emir olivareS,  enViado / P 5

l Hallar a los normalistas y rescate 
en minas, sus prioridades; próximo 
gobierno continuará indagatorias 
 
l Ordenó acelerar los trabajos en 
Pasta de Conchos y El Pinabete     

a. Sánchez y a. urrutia / P 4

Ayotzinapa es un 
caso abierto, no 
tendrá carpetazo: 
López Obrador
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OpiNióN

Hugo Aboites 12

Gustavo Leal Fernández 12

Maciek Wisniewski 13

Mariana Bermúdez 13

Gustavo Gordillo 15

COlumNas

los de abajo 
Gloria Muñoz Ramírez 6

méxico sa 
Carlos Fernández-Vega 16
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De aquí a octubre 
todavía se verán 
muchas cosas.

Trifulca entre policías y comerciantes en CDMX

elba Mónica bravo y alejanDro cruz / P 24

▲ seis trabajadores del gobierno capitalino y dos policías auxiliares 
resultaron lesionados en el zafarrancho entre ambulantes y elementos 
de la secretaría de seguridad Ciudadana local, cuando los uniformados 

intentaron replegar a los vendedores, que por segundo día consecutivo 
bloquearon eje Central y avenida juárez en demanda de espacios para 
expender su mercancía. Foto Germán Canseco       e. bravo / P 25

Los bares clandestinos 
son problema de salud 
pública: especialista
l Las instituciones 
no están haciendo 
su trabajo: Julián 
Flores, de la UNAM  

l Habrá control en 
el Centro Histórico, 
pero qué pasará en 
otros lugares, alerta 

l Sobrecupo y 
permitir a menores 
consumir alcohol, 
entre las anomalías

l El gobierno local 
identifica a dueños 
de edificio con antro 
en la calle Madero

HOY, EN LÍNEA

Abrirá firma china 
de autos eléctricos 
una planta en México
l La empresa BYD elegirá de tres 
estados la ubicación; está por 
vender 50 mil carros en el país

Creará 10 mil empleos

reDacción / P 14

Slim amplía su 
emporio en el 
sector petrolero
l Pagó 530 mdd por PetroBal y 
con 3.24 millones aumentó 20% 
su participación en Talos Energy

Compra unidad a Bailleres

alejanDro alegría / P 14
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PRIORIZA 
‘CONVICCIÓN, 
CONOCIMIENTO 
Y HONESTIDAD’

POR N. GUTIÉRREZ Y F. GARCÍA / P4

LA PRÓXIMA PRESIDENTA DIJO QUE ESAS SON LAS CUALIDADES QUE CONSIDERA EN LA 
ELECCIÓN DE SU EQUIPO. LÓPEZ OBRADOR APLAUDE PRIMEROS NOMBRAMIENTOS

#CLAUDIASHEINBAUM
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#ENLOSESTADOS

P6

VELAR
POR 

PAISANOS,
LO PRINCIPAL
P5

MORENA
DIFUNDE

REFORMA 
JUDICIAL

REFRESCA ALBERTO
A CAPITALINOS P8
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LA HORA DEL JAZZ DE ROBERTO DIEGO ORTEGA
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Noveno aniversario de El Cultural: presentamos tres poemas del director fundador Roberto Diego Ortega (1955 - 2023): “Round About Midnight”, “Carta para dibujar 
un retrato” y “Canto funeral”. Luis Miguel Aguilar entrega parte del prólogo del cuaderno póstumo, Eternidad en vilo, de próxima publicación por Cal y arena. “Ahora, en Eter-
nidad en vilo, el jazz gravita —mejor: se desliza— por estas páginas de modo evidente. Veo por ejemplo cómo Ortega dispone variaciones jazzísticas utilizando el viejo verso 
de once sílabas, el dúctil y flexible endecasílabo que vuelve a probar sus virtudes camaleónicas”, glosa Aguilar. / Un fragmento de Historia de una mujer caníbal de Maryse 

Condé (1937 – 2024); y La escritura salvaje: cien años de La Vorágine, de Federico Guzmán Rubio complementan el dosier. Y más...

 SUPLEMENTO DE LA RAZÓN  EN PÁGINAS CENTRALES

EL SUEÑO LEJANO DE TENER CASA PROPIA

Crisis habitacional: 
jóvenes la sufren
por salarios bajos 

y vivienda cara
ULISES SORIANO

En 20 años, el poder adquisitivo de 
los sueldos cayó 21%, pero el costo 
de las casas subió 42%; para pagar 
un “huevito” a crédito hay que ganar 
mínimo 30 mil pesos 

Enfrentan nuevas generaciones 
bajo acceso a créditos, rentas altas, 
especulación, gentri!cación…; al !nal 
postergan la idea de tener un inmue-
ble propio pág. 3

Por contención 
migrante cruces a 
EU bajan por tercer 
mes consecutivo 

Lanzan alerta por 
nuevos ciclones 

MUESTRAN efectos las medidas para restringir 
el tránsito hacia el norte; en mayo, 170 mil deten-
ciones; activistas ven como consecuencia un va-
ramiento de indocumentados en México. pág. 10

REPORTA SMN sistemas que evoluciona-
rían en próximos días; uno se localiza frente 
a Tabasco y otro a 1,210 kilómetros de Quin-
tana Roo; prevén intensas lluvias. 

AVALAN FOROS PARA 
REFORMA; VAN POR 
DEFINICIÓN DE FILTROS

CONTINUIDAD CON 
CAMBIO, DESTACAN
EN SEGUNDA GIRA 

SEÑALA Morena apertura a cambios sobre 
elegibilidad u otros procedimientos, pero no en 
que jueces sean votados; habrá 9 conversatorios. 
pág. 8

AMLO y Claudia anuncian que seguirá el 
proyecto del tren transístmico; Marina llama 
a Sheinbaum futura comandanta suprema 
de las Fuerzas Armadas. págs. 6 y 7 

Millón 601 mil pesos, 
precio promedio de una 
vivienda en México1
Mil pesos es la
mensualidad promedio
para pagar en 20 años15

LA VIRTUAL Presidenta electa y el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, ayer, en Oaxaca.
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CAPACIDAD DE PRESAS EN NL

La Boca  105%

Cuchillo  59%

Cerro Prieto  34%

EN NUEVO LEÓN, desgajamientos y la 
presa La Boca al 105% de llenado; en el 
sistema Cutzamala, lo opuesto: optan 
por bajar caudal. págs. 4 y 5

DETENCIONES DE MIGRANTES
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Cifras en unidades

Periodos de enero 
a mayo del 2024

ELEMENTOS de la Sedena activaron el Plan DN-III-E en Nuevo León, ayer. 
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Relaciones binacionales

Cada año ingresan a México de 
manera ilegal casi 20 mil armas 
que terminan en manos de los 
cárteles de la droga según datos 
recién revelados por la Agencia de 
Alcohol, Tabaco, Armas de Fue-
go y Explosivos de EU (ATF, por 
su sigla en inglés), tras ser obliga-
da por el Tribunal de Distrito para 
el Norte de California ante una so-
licitud de información.

De ellas, 21 por ciento fue fa-
bricada por las empresas Smith 
& Wesson, Colt, Glock y Beretta, 
armeras demandadas por el go-
bierno mexicano; 63 por cien-
to pertenece a algunos de los 924 
fabricantes identificados por la 
ATF, y 16 por ciento restante se 
desconoce su origen.

Los datos se desprenden del 
informe escrito por John Lind-

say-Poland del proyecto Stop US 
Arms to Mexico, una iniciativa 
de Global Exchange —que obtu-
vo información muy detallada y 
nunca antes publicada— sobre 
las armas que se exportaron de 
manera ilegal a México y Centro-
américa desde los Estados Uni-
dos, entre 2015 y 2022.

La agencia identificó a los fabri-
cantes de 133 mil 558 armas recu-
peradas en ese periodo por diver-
sos organismos militares y poli-
ciales en México, principalmente 
por la Secretaría de la Defensa Na-
cional y 40 mil 978 en Guatemala, 
El Salvador y Honduras.

Las características de las ar-
mas, incluidos los números de se-
rie, se comparten con la ATF con 
el fin de rastrear sus rutas de fa-
bricación, compra y tráfico ilícito.

El informe, publicado en 
https://stopusarmstomexico.

org/ muestra datos para enten-
der el tráfico de armas: en Méxi-
co fueron decomisadas un total 
de 158 mil 289, siendo 2022 el año 
en el que más hubo incautaciones 
con 26 mil 433 y 2016 en el que se 
registró menos actividad con 14 
mil 100, lo que significa 19,786 al 
año en promedio.

La mayoría de las armas trafi-
cadas son compradas una a la vez 
por diferentes personas, lo que 
han llamado “compra hormiga”; 
por ejemplo, en el condado de 
Maricopa, Arizona, se adquirie-
ron 942 que fueron localizadas 
en México en 2022, de las cuales 
se rastrearon a por lo menos 874 
personas, según datos de la ATF.

En promedio, solo uno de ca-
da diez compradores de un arma 
traficada compró una segunda 
que fue recuperada y rastreada 
hasta el adquiriente original. 

Los rifles y escopetas repre-
sentaron 34,7 por ciento de los ti-
pos de armas recuperadas en Mé-
xico y Centroamérica, y los cali-
bres más comunes fueron .223, 
7.62 y 5.56.

Las localidades que se han en-
riquecido con el comercio ilícito 
de armas son Houston, Tucson, 
Phoenix, El Paso y San Antonio, 
principalmente. Destaca el caso 
de McAllen, de donde provienen 
más de mil armas de fuego recu-
peradas en México desde 2015 
hasta 2022. 

En esta ciudad en particular, 
las armas fueron adquiridas en 
casas de empeño, pero también 
tiendas como Academy Sports o 
Dynamic Tactical Solutions.

El proyecto Stop US Arms to 
Mexico advierte que para dete-
ner su flujo ilícito deben centrar-
se en el mercado no regulado y en 
la prohibición de armas de asalto 
y rifles alto calibre.

Además, recomienda la crea-
ción de una estrategia interins-
titucional para reducir proacti-
vamente su tráfico transfronte-
rizo así como la venta de armas 
estadunidenses a unidades poli-
ciales y militares implicadas con 
el crimen organizado o violacio-
nes de derechos humanos.

Consultada, la embajada de 
EU en México reconoció que an-
te el tráfico de armas ilegales se ha 
aprobó reci{en la Ley Bipartidista 
de Comunidades Seguras y actual-
mente se implementa la operación 
“Southbound”. _

Llegan 20 mil armas de 
EU y pasan a los cárteles 
Adquisición ilegal. Tribunal obliga a la ATF a revelar reporte de las cifras anuales 
que destaca las marcas Beretta, Glock y Smith & Wesson, demandadas por la 4T

AMÍLCAR SALAZAR MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Decomiso. Guardia asegura arsenales en Chihuahua y Sonora 
Elementos de la Guardia Nacional aseguraron tres armas largas, más de una docena de 
cargadores de alto calibre, medio centenar de cartuchos y varias dosis de mariguana, 
que encontrados en dos camionetas abandonadas en una brecha del municipio de Ji-

ménez, Chihuahua. En Sonora, elementos de la misma corporación realizaron un se-
gundo hallazgo de un arsenal, esta vez dentro de un predio habilitado como rancho en 
el poblado El Sásabe. JORGE MARTÍNEZ

Decomisos
Armas incautadas que ingresaron a
México de manera ilegal desde EU entre
2015 y 2022

FUENTE: ATF
INFORMACIÓN: Amílcar Salazar

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

18,063

14,100

16,138

19,445

21,100

20,692

22,318

26,433



IVÁN EVAIR SALDAÑA

Apoyada en dos estudios, ambos 
publicados por el Consejo de la Ju-
dicatura Federal (CJF), la ministra 
Lenia Batres Guadarrama pregun-
tó ayer si en el Poder Judicial de la 
Federación (PJF) los cargos se con-
siguen por “mérito o nepotismo”.
El debate planteado en redes 

sociales por la última ministra en 
ingresar a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), en 
diciembre de 2023, surge frente a 
la discusión en puerta sobre la ini-
ciativa presidencial de reforma al 
PJF, en la que se propone elegir por 

voto ciudadano a los más de mil 600 
jueces, magistrados y ministros del 
país, entre otros. 
“¿Mérito o nepotismo? Un estudio 

realizado en 2022 por el CJF arrojó 
que hasta 65 miembros de una mis-
ma familia trabajan en el PJF, 23.8 
por ciento (tienen) más de cuatro pa-
rientes, 49 por ciento, dos”, publicó. 
El primero que citó es el informe 

de las relaciones registradas en el 
Padrón Electrónico de Relaciones 
Familiares del CJF, de diciembre de 
2022, en el cual también se lee que 
para esa fecha, “89.7 por ciento de 
las redes familiares en el CJF son de 
entre dos y hasta cinco personas, y 
es posible afirmar que en los últi-

mos dos años (de 2020 a 2022) las 
redes parentales bajaron 17.5 por 
ciento”. La reducción la atribuye-
ron al Plan Integral de Combate al 
Nepotismo del PJF, creado en 2021. 
Destaca que en noviembre de 

2020, “la red (de familiares) de ma-
yor tamaño en el CJF se formaba 
por 79 servidores públicos activos, 
mientras en agosto de 2022, ésta 
era de 65”. Ese último punto fue el 
que citó Batres. 
“Se precisa que aun cuando las 

personas que integran estas redes 
pueden no tener un vínculo direc-
to, sí lo hay, tomando en cuenta la 
afinidad y consanguinidad hasta el 
quinto grado”, refiere el informe. 
Batres también señaló ayer que 

un estudio elaborado en 2018 por 
Felipe Borrego Estrada, entonces 
consejero del CJF, indicó que “48.6 
por ciento de los juzgadores habían 
contratado a algún familiar”. 
En un diagrama difundido en su 

cuenta de X, la ministra destacó de 
dicho documento que “455 jueces 
y magistrados contrataron a es-
posas, hijos, papás, sobrinos, tíos, 
cuñados y hasta suegras. Mientras, 
7 mil 148 servidores públicos de 
31 circuitos compartían espacio 

laboral con algún familiar”. 
Datos de la SCJN destacan que en 

México existen más de 800 magis-
trados y más de 700 jueces que son 
elegidos mediante concurso. 
Mientras, hay 11 ministros en la 

Corte seleccionados por el Senado 
a propuesta del Ejecutivo federal. 
Además, siete magistrados en la sa-
la superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
y tres en cada una de las seis salas 
regionales, elegidos de ternas que 
la Corte propone a la cámara alta 
del Congreso. 
En los últimos días, la SCJN ha 

hecho diversas publicaciones en 
redes sociales para defender la 
división de poderes, la autonomía 
del PJF y los procesos para elegir a 
los juzgadores del país, cumpliendo 
requisitos como capacidades profe-
sionales e idoneidad, y contar con 
garantías de inamovilidad. 
“El mecanismo para seleccionar 

debe evitar que se generen presio-
nes de los nominadores, así como 
dependencia funcional de otras 
ramas del poder y condiciones del 
ejercicio del cargo como limitantes 
para el ejercicio de sus funciones”, 
expone.

Acuerdan 
diputados 
9 foros para 
la reforma 

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La Comisión de Puntos Constitu-
cionales de la Cámara de Diputa-
dos aprobó ayer la realización de 
nueve foros sobre la reforma al 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF), con los cuales se ampliará 
el parlamento abierto sobre di-
cho tema, como se había anun-
ciado antes en la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo).
En reunión de este viernes, 

acordó que los “diálogos nacio-
nales” para la reforma al PJF 
empezarán el próximo jueves en 
San Lázaro con el eje temático 
“¿Qué Poder Judicial tenemos, 
qué Poder Judicial queremos?” 
A dicha sesión serán invitados los 
11 ministros de la Corte.
El resto se hará en julio. El se-

gundo, el día primero en Jalisco, 
con el título “Conformación y re-
organización del Poder Judicial”.
El tercero, el día 2 en Toluca, 

estado de México, se llamará 
“Austeridad, fideicomisos y 
derechos laborales de los tra-
bajadores del Poder Judicial”; 
el cuarto, el 9 en Chiapas, con 
el título “División de poderes, 
medios legales y constituciona-
les”; el quinto, el 12 en Veracruz, 
sobre “Reforma al CJF, Tribunal 
de Disciplina Judicial, órgano de 
administración”, y el sexto, 23 
en Puebla, sobre “Tribunales de 
justicia local”.

Mandato de las urnas

El 30 se realizará el séptimo en 
la Cámara de Diputados, con el 
tema central “Elección popular 
de integrantes del Poder Judi-
cial” y diversos subtemas, como 
“legitimidad democrática de jue-
ces, magistrados y ministros”, 
“elegibilidad e idoneidad con 
garantía de profesionalismo e in-
dependencia en la postulación”, 
“proceso electoral, elección e 
impugnación de candidaturas” 
y “mecanismos de ascenso y re-
moción de funcionarios”.
Los dos últimos se harán el 6 

de agosto, en Saltillo, Coahuila, 
sobre “Defensoría de oficio y 
colegiación del ejercicio de la 
abogacía”, y el 8 de ese mes, en 
Sinaloa, con el título “Imparti-
ción, procuración de justicia y 
seguridad pública”.
Unas horas antes, el diputado 

Ignacio Mier Velazco, coordina-
dor de la bancada de Morena en 
San Lázaro, dijo que “en un acto 
de buena fe, de voluntad política”, 
todos los grupos parlamentarios 
aceptaron ampliar los diálogos 
sobre la reforma. Señaló que 
aunque “hay total apertura” para 
discutir el tema la designación de 
jueces, magistrados y ministros 
será por voto directo; “es el man-
dato popular, y en eso sí nosotros 
nos vamos a mantener”.

En el PJF, papás, tíos y hasta la 
suegra de jueces y magistrados
Estudio del CJF arroja que puede 
haber 65 miembros de una misma 
familia trabajando en el Poder Judicial 
// El tema surge en medio de la 
discusión de la iniciativa del Ejecutivo 
para una modifi cación constitucional

¿MÉRITO O NEPOTISMO?, PREGUNTA LA MINISTRA LENIA BATRES

POLÍTICA
LA JORNADA
Sábado 22 de junio de 2024 3

EN GAZA ! EL FISGÓNCiudadanos tendrán 
que elegir a mil 600 de 
entre 10 mil candidatos

ANDREA BECERRIL

Senadores de oposición demanda-
ron revisar a fondo la iniciativa del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador sobre la reforma judicial, 
ya que implica que la ciudadanía  
elija mil 600 jueces, magistrados y 
ministros de la Suprema Corte, de 
un total de 10 mil candidatos que 
contenderán por esos cargos.
“Eso es muy complicado, porque 

la propuesta presidencial prohíbe 
que los juzgadores reciban finan-
ciamiento público o privado para 
sus campañas, y sólo puedan pro-
mocionarse en los tiempos oficia-
les de los  medios  electrónicos, 
comentó el coordinador del PRD, 
Miguel Ángel Mancera. “Si 10 mil 
candidatos piden espacio para sus 
espots en televisión, ya no se vería 
ningún programa”.
El coordinador del PAN, Julen 

Rementería, señaló que la gente no 
podrá elegir al mejor abanderado, 
ya que es imposible que se enteren 
del perfil y trayectoria profesional 
de tan elevado número de aspiran-
tes, e inlcuso se corre el riesgo de 
que la delincuencia organizada im-
ponga a algún juzgador.

Al respecto, el coordinador de 
los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, expuso que la inciativa se 
va a debatir en los foros acordados 
y puede enriquecerse. Es posible, 
dijo, que se recorte el número de 
candidatos, pero “lo que no se pue-
de evadir es que una mayoría aplas-
tante considera que hay déficit de 
justicia y se requiere sin demora la 
reforma al Poder Judicial”.
En el caso de los ministros de la 

Corte, la inicativa plantea que el 
Ejecutivo, el Legislativo y el propio 
Poder Judicial propongan a 10 aspi-
rantes. Serían 30 para cada uno los 
nueve cargos de ministro, lo que da 
un total de 270. Sin embargo, agre-
gó, las comisiones dictaminadoras 
en el Senado pueden decidir, lue-
go de examinarlos, que alguno no 
reúne los requisitos de idoneidad 
establecidos en la Constitución, y el 
número disminuiría. “Todo se pue-
de salvar con el diálogo”, subrayó.
En entrevista, el presidente de la 

Comisión de Puntos Constituciona-
les de la Cámara de Diputados, Juan 
Ramiro Robledo (Morena), señaló 
que hay varias modalidades de elec-
ción popular, no sólo a través de las 
urnas, como un referendo, plebisci-
to o consulta popular.
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ACCIONES 
CONJUNTAS 1 32 4 5! Sheinbaum prometió 

inaugurar obras como 
los polos de desarrollo. 

! Destacó que en 19 
días lleva dos giras con 
López Obrador.

! AMLO reiteró que si 
ganaba la oposición de- 
saparecerían programas. 

! Destacó la presencia 
del padre Alejandro 
Solalinde. 

! Dos nuevos progra-
mas sociales imple-
mentará. 

KM TENDRÁ 
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PUNTOS 
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DEFINE RASGOS 
PARA SELECCIÓN
DEBEN SER PERFILES
CON CONVICCIÓN, 
CONOCIMIENTO Y 

HONESTIDAD, DESTACÓ

#CLAUDIASHEINBAUM

Convicción, conocimiento, 
honestidad y estar a favor del 
proyecto son las cualidades de 
los integrantes del gabinete, se-
ñaló Claudia Sheinbaum Pardo, 
virtual presidenta electa.

En el marco de la segunda 
gira con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, cele-
bró que fueron “muy buenas” 
las reacciones después de que 
presentó a los primeros seis 
integrantes de su equipo.

En entrevista a su llegada a 
Minatitlán, Veracruz, la virtual 
presidenta electa destacó que 
ya tiene tiempo trabajando en 
el tema económico y todo lo 
relacionado con la revisión del 
T-MEC en 2026.

“Bien, muy buenas reaccio-
nes, son personas de primera, 
de mucha convicción y también 
de conocimiento de las áreas 
en donde los incorporamos y 
además, pues ya venimos tra-
bajando con la mayoría de ellos. 
Incluso Marcelo (Ebrard), que 
no fue parte de diálogos por 
la transformación, pero sí del 
comité de campaña, ya venía 
trabajando en temas de desa-
rrollo económico y el tema del 
tratado”, manifestó.

—¿Se seguirán privilegiando 
los perfiles técnicos para enca-
bezar las dependencias?, se le 
cuestionó.

—Como lo dije, es convic-
ción, conocimiento, honestidad 
y que estén de acuerdo con el 
proyecto, acotó.

Sheinbaum Pardo señaló 
que aún no analiza los perfiles 
para quien encabece la Secre-
taría de la Defensa Nacional. 
“Hay secretario de la Defensa 
y el secretario de la Marina, eso 
ya será después”, indicó.

NOEMÍ 
GUTIÉRREZ 
Y FERNANDA 

GARCÍA 

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

Luego de la volatilidad del 
peso tras el resultado de la elec-
ción del 2 de junio, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
destacó que otorga confianza 
para tener una economía fuerte 
el anunció de Sheinbaum Pardo 
de que mantendría al frente de 
la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público a Rogelio Ramírez 
de la O, así como los nuevos 
integrantes del gabinete.

“Rogelio tiene muy buen 
prestigio, es un profesional 

de primer orden que da mucha 
confianza. Y luego lo de ayer 
(jueves) también ayudó. Y lo 
otro, que es estructural, que 
está muy fuerte la economía 
de México”, remarcó.

En la mañanera, dijo que los 
inversionistas y los grupos no 
se asustan porque están infor-
mados, hay inversión extranjera 
récord, crecimiento económi-
co, salarial, fortalecimiento del 
mercado interno y generación 
de empleo como nunca.

Resaltó que el peso mexica-
no es la moneda que más se ha 
fortalecido con relación al dólar. 

 
VISITAN TREN DEL ISTMO

Durante la supervisión del Co-
rredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec, Sheinbaum 
Pardo se comprometió a darle 

4

SEMANAS 
CONSECUTIVAS 
SE DEPRECIÓ EL 

PESO.

continuar e inaugurar las obras 
estratégicas del presidente An-
drés Manuel López Obrador y a 
preservar su legado.

En el evento, altos mandos 
de la Secretaría de Marina, lla-
maron, entre ellos el titular de 
la dependencia, Rafael Ojeda, a 
la exjefa de Gobierno “coman-
dante supremo de la Fuerzas 
Armadas”.

Las menciones provocaron 
los aplausos de los asistentes. 
Es la primera ocasión que se re-
fieren así de Sheinbaum Pardo.

SE RECUPERA 

Los mercados cerraron esta se-
mana con números positivos 
luego de la presentación que 
hizo la virtual Presidenta electa 
de los primeros integrantes del 
gabinete, además de que el peso 
mexicano se apreció.

El dólar interbancario que se 
cotiza en grandes operaciones 
cerró este viernes en 18.18 pe-
sos frente al dólar, recuperando 
ligeramente su fortaleza con 19 
centavos, ya que cerró el jueves 
en 18.37 pesos.

El peso tuvo un máximo 18.63 
y un mínimo de 18.09 pesos.  

! López Obrador dio su visto bueno a los seis primeros miembros del gabinete de Sheinbaum. PALOMEA

CLAUDIA 
SHEINBAUM

VIRTUAL
PRESIDENTA

NOS VA A TO-
CAR CONSO-
LIDAR ESE CI-
MIENTO, ESE 
PRIMER PISO 
DE ESTOS SEIS 
AÑOS”.
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26% 
CAI?AClDA 
que promedian las tres presas que 
integran el Sistema Cutzamala. 

1.865 
UT OS:PORS G mo 
se recuperaron por acciones que ha 
implementado ei Sacm ex. 

Anuncian nuevo 
recorte de agua en 
zona Metropolitana 
Por bajo almacenamiento en el Cutzamala, desde este viernes se redujo el 
caudal; medida es para asegurar el abasto a mediano plazo: OCAVM 

CRISIS DEL AGUA 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Debido a que sigue disminuyendo el 
nivel de almacenamiento de agua 
en las tres presas principales que 
componen el Sistema CUtzamala, 
desde este viernes 21 de junio se re
dujo el caudal que se envía a la Zona 
Metropolitana del Valle de México, 
pasando de 8 a 6 metros cúbicos so
bre segundo (m3/s), informó Citlalli 
Peraza, directora general del Orga
nismo de Cuenca Aguas del Valle de 
México (OCAVM). 

"Hemos llevado a cabo reuniones 
para seguimiento y vigilancia to
mando en cuenta la evolución de los 
almacenamientos, los cuales son 
analizados conjuntamente, y he
mos determinado en forma colegia
da reducir la entrega de agua en blo
que a partir de este viernes de 8 m3/s 
a 6 m3/s para asegurar a mediano 
plazo el abasto, cuyo nivel conjunto 
se ha reducido en consecuencia de 
la sequía", añadió. 

Expuso que al 20 de junio el al
macenamiento de la presa de Villa 
Victoria es de 47 millones de metros 
cúbicos (mm3), es decir, 22.6%; en El 
Bosque son 56.82 mm3, con 28.1%, y 
en Valle de Bravo, 104 mm3, equi
valente a 26.5%. 

En general, las tres presas del Sis
tema Cutzamala se encuentran a 
26% de su capacidad, cuando el re
gistro histórico es de 58.2%. 

En conferencia conjunta con los 
titulares del Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex) y la Co
misión del Agua del Estado de Mé
xico, Citlalli Peraza refirió que la Co
misión Nacional del Agua (Cona
gua) y los gobiernos del Estado y la 
Ciudad de México, a través de las de
pendencias encargadas del sector, 
se reunieron en diversas ocasiones y 
determinaron un ajuste de caudal a 
través del Comité Técnico de Ope
ración de Obras Hidráulicas. 

Al 20 de junio el ahnacenamiento de la presa de Villa Victoria es de 47 millones de metros 
cúbicos (mm3), es decir 22.6%, informó el Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México. 

La titular del OCAVM refirió que 
en el reporte de lluvias al21 junio se 
registraron SS milímetros (mm), un 
dato mayor al del año pasado. 

En las precipitaciones mensuales 
en El Bosque se reportaron 82.8 mm, 
en Valle de Bravo 68.5 mm y en Vi
lla Victoria 92.63 mm. Mientras 
que en la presa Tuxpan un total de 
14.78 mm, también superior al del 
año pasado. 

Acciones de mltiQaCIOn 
El titular del Sacmex, Rafael Carrno
na, afirmó que de noviembre a la fe
cha aumentaron el caudal en la Ciu
dad de México para mitigar las re
ducciones de las aportaciones del 
Cutzamala, mediante la reposición, 
rehabilitación y mantenimiento de 
pozos, la construcción de plantas 
potabilizadoras y el desarrollo de 
plataformas informativas para opti
mizar la distribución. Con este pro
grama de emergencia incorporaron 
mil 865 litros por segundo. 

Por su parte, Armando Alonso 
Beltrán, de la CAEM, dijo que en el 
Estado de México, a través de la Se-

cretaría del Agua, han realizado 234 
acciones en términos de mejora de 
infraestructura y recuperación de 
caudales, entre ellas están por ins
talar tres potabilizadoras, dos en 
Ecatepec para recuperar 120 litros 
por segundo. 

En total, con las acciones se prevé 
en conjunto la recuperación de 2.66 
litros por segundo, algunas no se ve
rán reflejadas en tres meses. 

Tras el anuncio, el jefe de Gobier
no, Marti Batres, reiteró que se está 
trabajando en el tema con muchas 
obras en la capital. 

El mandatario local fue cuestio
nado al respecto tras encabezar la 
entrega de la rehabilitación de la 
Pista de Remo y Canotaje Virgilio 
Uribe, en Xochirnilco, a lo que se li
mitóa decir que hay más de 20 obras 
hidráulicas en la Ciudad. 

"Ahorita no vamos a comentar 
más sobre eso, sólo les puedo decir 
que estamos trabajando en mucha 
obra de agua, tenemos más de 20 
obras hidráulicas que se están rea
lizando en la Ciudad de México". • 
con infonnación de Frida Sánchez 

cancelan 
extracciones 
en la oresa 
El Bosaue 
CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
-metropo/i@eluniversal.com.mx 

Valle de Bravo, Méx.- Debido 
al bajo nivel de almacenamiento 
de la presa El Bosque, en Zitá
cuaro, Citlalli Peraza, directora 
general del Organismo de Cuenca 
Aguas del Valle de México 
(OCAVM), informó que cancela
ron las extracciones de este em
balse, que actualmente se en
cuentra a 28.1%. 

Entre finales de abril y la pri
mera semana de mayo se ex
traían de la presa en los límites 
con Michoacán un promedio de 
8.963 metros cúbicos por segun
do (m3/s), de los cuales se deri
van para riego 2.64 m3/s. 

En abril pasado, el OCAVM in
formó la cancelación de las ex
t racciones de Valle de Bravo, las 
cuales ya se reanudaron. 

Hasta finales de mayo, la Ca
nagua informó que las extraccio
nes en El Bosque se mantenían 
en 8.9 m3/s, en Valle de Bravo co
menzó con 1.543 m3/s y Villa Vic
toria, 0.2 m3/s. 

Lo anterior dio un caudal pro
medio hacia la CDMX de 4.588 
m3/s y al Edomex 3.152 m3/s del 
13 al19 de mayo. 

Sin embargo, esta acción pro
vocó una baja en los niveles de El 
Bosque, que pasó de 109 millones 
de metros cúbicos, es decir, 
54.2% hasta 28.1%, lo que obligó a 
las autoridades a retomar las ex
t racciones de Valle de Bravo y ce
rrar las de El Bosque. 

Los p restadores de servicios en 
el municipio de Valle de Bravo 
están preocupados, pues parece 
no existir solución para recuperar 
los niveles de la presa en este 
municipio turístico. • 

La presa de Valle de Bravo fue una 
de las primeras en donde se 
cancelaron las extracciones. 

En un recorrido de EL UNIVERSAL se observó uno de los puentes con rampas para personas con discapacidad. Además se colocó malla ciclónica para que la gente no se cruce por las vías del tren. 

Sin concluir, puentes de ruta Suburbano-AlFA 
Ampliación contempla 
la instalación de siete 
cruces peatonales, los 
cuales no están listos 

ARTURO CONTRERAS 
Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Tultitlán,Méx.- Los puentes pea
tonales aún no están listos en diver
sos tramos de la ampliación del 
Tren Suburbano al Aeropuerto In
tem acional Felipe Ángeles (AlFA), 
cuya obra civil, de acuerdo con el 

p royecto de la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Trans
portes (SIGr), deberá concluirse e l 
próximo 30 de junio. 

En Tultitlán comenzó la coloca
ción de malla ciclónica por parte de 
trabajadores p ara impedir que las 
personas se atraviesen por las vías, 
lo cual ocasionó la molestia de ve 
cinos de la colonia Lázaro Cárdenas, 
pues el puente no está concluido y 
deben caminar más para pasar. 

La gente transitaba por las vías y 
con la extensión del tren hacia el Al
FA se incluyeron siete puentes pea
tonales. En el caso de la colonia Lá 
zaro Cárdenas, no están terminados 
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dos que cruzan por la avenida Re
cursos Hidráulicos, donde se toma 
el transporte público. 

En un recorrido de EL UNIVER
SAL se observó a obreros revisar la 
estructura metálica de color guinda 
y apta para personas con discapa
cidad, al tratarse de un puente con 
rampas y no con escaleras. 

Y a escaso medio kilómetro se 
ubica otro cruce que conectará ha
cia el hospital del ISSSTE, el cual 
cuen ta con los pilares, pero no con 
las rampas terminadas. 

Sobre la avenida Recursos Hi
dráulicos, al llegar a la colonia 10 de 
Junio, en Tultepec, pobladores han 
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manifestado su inconformidad por 
la falta de cruces peatonales, ade
más de que consideran que debió 
existir un paso elevado para el tren, 
pues quedarían encerrados. 

Comerciantes ubicados sobre la 
calle Doctores, en la misma colonia, 
refirieron que la mayor afectación es 
en el momento que llegan camiones 
a despacharles mercancía en las 
tiendas, pues no pueden pasar. 

"Hoy me llegó el producto de pan 
y la chava que maneja me lo tiene 
que dejar o del otro lado de la calle 
o traerlo cargando para acá. Y noto
do proveedor lo quiere hacer. Mi du
da es qué va a pasar cuando ya cie-

rren totalmente, porque también 
hay quienes van a la escuela y ni ca
minando se va a poder. Nos dijeron 
de un puente vehicular, sólo que no 
vemos para cuando", indicó Ismael, 
propietario de una tienda. 

En tanto, las obras siguen en las 
que serán las seis estaciones que co
necten desde la estación Lechería, 
en Cuautitlán Izcalli, hasta el aero
puerto Felipe Ángeles, pasando por 
Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan. 

Se trabaja en los tramos elevados 
por donde pasará el tren , la insta
lación de postes de energía eléctrica 
y durmientes, así como en el avance 
de los puentes. • 



POR HILDA CASTELLANOS 
hildacastellanos@gimmcommx 

ztapalapa, Gustavo A. 
Madero. Cuauhtémoc 
y Venustiano Carran
za son consideradas 
las alcaldías de alerta 
máxima por concen
trar el mayor número 
de puntos susceptibles 

a inundaciones y enchar
camientos durante la tem
porada de lluvias. 

De acuerdo al Atlas de 
Riesgos de la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil. el año 
pasado esos territorios su
maron 48.7% de los puntos 
vulnerables en la ciudad: 
Iztapalapa tuvo 640; Gus
tavo A. Madero. 402; Cuau
htémoc, 298 y Venustiano 
Carranza. 290. 

El Servicio Meteorológi
co Nacional (SMN) advirtió 
que en la capital del país se 
registrarán lluvias fuertes y 
rachas de viento de hasta 
45 kilómetros por hora. 

Ante ello. funcionarios 
de esas demarcaciones 
indicaron a Excélsior. por 
separado, que ya comen
zaron con la aplicación de 
medidas preventivas. en
tre ellas el desazolve de 
alcantarillas y el retiro de 
basura y restos de residuos 
orgánicos como aceites 
comestibles que generan 
los puestos de comida ins
talados en la vía pública. 

Carlos Humberto Ar
cos Noble. director gene
ral de Protección Civil de 
la Cuauhtémoc. manifestó 
que son 10 puntos los que 
se visualizan como críticos. 

Algunos de éstos se 
encuentran en Paseo de 
la Reforma. entre Hum
boldt y Balderas; en Ave
nida Manuel González es
quina Insurgentes Norte , 
en la colonia San Simón 
Tolnahuac y en la Lotería 
Nacional, entre Avenida de 
la República y Tomás Alba 
Edison. 

Por ello. se han refor
zado las labores de desa
zolve en esas zonas y en el 
Centro Histórico. pues el 
hundimiento de la ciudad 
"incide directamente en el 
colapso de la red de la tu
bería de drenaje", acotó. 

En la alcaldía Venustia
no Carranza, las colonias 
aledañas al Gran Canal son 
las que corren mayor ries
go de inundación. 

El alcalde Adolfo Her
nández García exter
nó que se instalaron en la 
zona plantas de bombeo 
hidroneumático. 

Añadió que otros puntos 
rojos en la época de lluvias 
son vialidades primarias. 

Foto: Mateo Reyes 

CCIONES PREVENTIVAS 

ESGO indica que lztapalapa, Gustavo 
ero Cuauhtémoc y Venustiano Carranza 

ce ran casi la mitad de puntos susceptibles a 
daci Ci dad de México 

Personal de las cuatro den·1arcaciones ha comenzado a 
limpiar el drenaje para aminorar las posibles anegaciones. 

como Oceanía, Circuil:'o 
Interior. Avenida Ruiz Cor
tines y Avenida 602. en los 
límites con la alcaldía Gu s
tavo A. Madero. 

basura y otros residuos. 83 
mil metros lineales de la 
red de drenaje. 

En tanto el alcalde de 
lztapalapa, Raúl Basul-

"Los espejos 
de agua o en
charcamien

·---- to, sostuvo que los 

tos (en la 
alcaldía) 
son oca
sionados 
por basu
ra y por bo
las o piedras 
de grasa que 
taponean la red 
hidráulica L.) Los es
tablecimientos mercanti··· 
les, generalmente del tema 
de comida. no tienen su ~i ; 

trampas de grasa instala-
das y al enfriarse forman 
una especie de bola y ta-· 
pone a el drenaje". 

Para atender esos pun- · 
tos de riesgo . están en 
operación nueve equipo~; 
hidroneumáticos para el1 

desazolve en la red prima
ria; y destacó que de enero 
a la fecha han liberado de: 

puntos en ries
go de ane
gación son 
principal
mente la 
Avenida 
Ignacio 

Zaragoza 
y las zonas 

territoriales 
de Acatitla y 

Aztahuacán. 
"Son 30 puntos , los 

cuales desde inicio de año 
desazolvamos y a los que 
damos seguimiento pun
tual cuando se generan las 
lluvias", expresó el edil. 

Este diario solicitó in
formación a la alcaldía 
Gustavo A. Madero sobre 
las acciones preventivas 
que realizan ante la tem
porada de lluvias sin que 
recibiera respuesta al cie
rre de esta edición. 

La alcaldía Álvaro 
Obregón activó un 
operativo de alerta en
tre los habitantes de 
zonas de riesgo por 
eventuales desliza
mientos de material o 
remoción de tierra. 

El operativo, a car
go de Protección Civil 
de la demarcación, 
arrancó en zonas de 
barrancas. como To
tomastitla, Tierra Nue
va y Tlaxomulco, así 
como Loma Nueva y 
Hogar y Redención . 

La alcaldesa Lía 
Limón dijo que las 
"acciones se realizan 
toda vez que una gran 
cantidad de asenta
mientos irregulares se 
encuentran en condi
ciones de vulnerabili
dad por la orografía de 
los territorios donde 
están asentados". 

Como parte del 
operativo, elementos 
de Protección Civil de 
la alcaldía notifican 
casa por casa a 500 
familias sobre qué 
pueden hacer en esta 
temporada de lluvias. 

Entre las recomen
daciones están retirar 
basura de las colade
ras, evitar conducir por 
calles y avenidas con 
corrientes intensas de 
agua Y, estar pendien
tes de loas avisos que 
dé la alcaldía median
te redes sociales. 

- Htlda Castellanos 

Foto: Cuartoscuro 

El enfrentamiento ocurrió cuando elementos de la SSC intenta
ron encapsular a los inconformes que bloqueaban el eje. 

CHOCAN POLICÍAS Y COMERCIANTES 

Trifulca en Eje Central 
dejó ocho lesionados 
El cierre de la 
vialidad por parte de 
indígenas se llevó a 
cabo en demanda de 
lugares para trabajar 

POR JOSÉ ANTONIO GARCÍA 
E HILDA CASTELLANOS 
comunldad@gimmcommx 

Comerciantes que bloquea
ron por horas Eje Central y 
Avenida juárez fueron en
capsulados por policías. lo 
que provocó una trifulca que 
dejó al menos ocho perso
nas heridas. 

La tarde de ayer, ambu
lantes mazahuas cerraron 
el paso en dichas vialidades 
durante más de dos horas 
para denunciar que han sido 
desplazados de sus lugares 
de trabajo. 

"No se nos hace justo 
que el gobierno nos retire 
a nosotros para acomodar 
carpas nuevas de organiza
ciones. No nada más somos 
indígenas, somos gente con 
discapacidad. dijo Evelin 
Mateo, dirigente de un gru
po ambulante. 

Ante el bloqueo , 

INSPECCIONES 

elementos de la Secreta
ría de Seguridad Ciudada
na arribaron al sitio para 
encapsular a los incon
formes. pero se originó un 
enfrentamiento. 

Más tarde. en una tarje
ta informativa conjunta, las 
secretarías de Gobierno y de 
Seguridad Ciudadana de
tallaron que del total de los 
lesionados. seis son trabaja
dores de la Subsecretaría del 
Programa de Alcaldías y de 
Ordenamiento de la Vía Pú
blica. y dos más son policías 
auxiliares. 

Agregaron que duran
te las acciones para liberar 
la vialidad, los manifestan
tes lanzaron diversos obje
tos, así como agua hirviendo 
y trozos de hielo a las y los 
uniformados y que "dos de 
los lesionados requirieron 
traslado hospitalario para su 
valoración". 

La Secretaría de Gobier
no aseguró que han ofrecí
do en reiteradas ocasiones. 
"mesas de trabajo a las y los 
manifestantes para atender 
sus peticiones; sin embargo, 
las propuestas de diálogo 
fueron rechazadas". 

Sí hay bares que cumplen 
normas, afirma empresaria 
POR DAVID VICENTEÑO 
davlávecenteno@gimmcommx 

Luego de que al menos 27 
bares fueran suspendidos 
por incumplir diversas dis
posiciones en lo que va del 
afio, Abril lbarra Serrano. so
cia propietaria del BarMan
cera, ubicado en el Centro 
Histórico. dijo que empre
sarios sin ética afectan una 
actividad que está en riesgo. 

"En sí, los giros que tie
nen que ver con el consumo 
y la venta de bebidas alco
hólicas no necesariamente 
están bien vistos. pero ha
bemos empresarios que lo 
ofrecemos de manera pro
fesional y ética. pero nos 
vemos involucrados; como 
dicen, por pecadores pagan 
los justos", dijo. 

La empresaria explicó 
que, en la actualidad, la re 
lación entre los propietarios 
de bares y la autoridad no 
pasa por el mejor momento. 

"La relación con las au
toridades no es tan buena 
como quisiéramos. no lo 
hablo de una manera per
sonal. creo que este es un 
sentimiento general entre 
los empresarios; creo que 
debería de haber una mejor 
relación", agregó. 

~ 

Reyes 

En Plaza Madero estaba el 
bar que .fue cerrado el "7 de 
junio pasado. 

El 7 de junio pasado un 
bar. ubicado en Plaza Ma
dero. en el Centro 1-'Üstórico. 
fuera suspendidb debido a 
que ocho jóvenes resultaron 
intoxicados por beber alco
hol presuntamente adul
terado al asistir al llamado 
Vocafest, celebración por el 
término del ciclo escolar en 
vocacionales del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN). 

Ayer. autoridades de la 
alcaldía Cuauhtémoc y del 
gobierno central realizaron 
un operativo de verificación 
en 45 establecimientos ubi
cados en el corredor de Re
gina y 20 de Noviembre. 
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con holograma 1 cuya placa termine en 

par y cero, así como todos los de calcomanía 2, 
matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 32 15
Noreste 37 15

Centro 38 15
Suroeste 36 15
Sureste 38 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 36 10
Noreste 33 16

Centro 44 09
Suroeste 21 07
Sureste 34 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Para él, jóvenes tienen más libertades y menos obligaciones

Antros ilegales operan por 
indulgencia del gobierno

CONSUMO DE ALCOHOL ES PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA: EXPERTO

Caudal del Cutzamala hacia la ciudad tiene nueva reducción

ELBA MÓNICA BRAVO

El problema de que haya bares co-
mo el Black, en el corredor peato-
nal Madero, y El Perro Salado, en la 
colonia Tránsito –donde se vendía 
alcohol a menores de edad y que 
funcionaban con sobrecupo– debe 
ser atendido por las autoridades 
“porque el consumo se está con-
virtiendo en un problema de salud 
pública”, afirmó el catedrático de 
la Facultad de Estudios Superiores 
(FES) Aragón de la UNAM, Julián 
Flores Arellano.

El sociólogo mencionó que los 
hechos ocurridos en sólo ocho 
días tendrá que traer un control 
más estricto por parte de las auto-
ridades en la zona centro de la ca-
pital; sin embargo, indicó que hay 
otros lugares de la ciudad y de la 
zona metropolitana que seguirán 
funcionando “con la permisividad 
de diferentes niveles de gobierno 
y de policías”.

El caso del Black, en el Centro 
Histórico, es un fenómeno que se 
puede presentar en otros sitios, 
aunque hay cámaras de videovi-
gilancia “se supone que toda esta 
población está siendo observada, 
cómo es posible que a partir de 
esos escenarios ocurra. Enton-
ces, qué estaremos viviendo en 
Iztapalapa, en municipios como 
Naucalpan, Tlalnepantla, Ecate-
pec, en el estado de México, o en 
Gustavo A. Madero, en la zona 
norte, donde hay zonas escolares 
y muchos jóvenes”.

En entrevista telefónica, el espe-

cialista comentó que la existencia 
de lugares clandestinos es porque 
“las autoridades están siendo 
omisas, están siendo permisivas”, 
lo que dijo significa que “las ins-
tituciones no están haciendo su 
trabajo”.

Agregó que los jóvenes se dejan 
llevar por el contagio emocional al 
reunirse en un sitio, pero también 
existe “una desarticulación de un 
choque generacional donde tienen 
menos limitantes o más libertades 
y más derechos, pero menos obli-

gaciones y ambas circunstancias 
se cruzan”.

Incluso los jóvenes aseguran que 
ellos no son responsables porque 
nadie les pidió su identificación del 
Instituto Nacional Electoral para 
entrar a los bares.

COMPLETAN REHABILITACIÓN DEL CANAL DE CUEMANCO

▲ Con una inversión de 16 millones de pesos se 
culminó el saneamiento de 5 kilómetros de ese 

humedal, así como de una pista de ciclismo en la 
zona. Foto Germán Canseco

JARED LAURELES

La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) determinó aplicar pa-
ra el valle de México, desde este 
viernes, una nueva reducción en 
el suministro proveniente del sis-
tema Cutzamala debido a los bajos 
niveles de sus presas, que están en 
26 por ciento de su capacidad; con 
esta medida, la dotación pasa de 8 
mil a 6 mil litros por segundo, lo 
que significa una cuarta parte de la 
capacidad para la que fue diseñado.

Citlalli Peraza Camacho, direc-
tora general del Organismo de 
Cuenca Aguas del Valle de México, 

señaló que esta decisión se toma 
para asegurar el abasto a mediano 
plazo del agua que se entrega desde 
el Cutzamala para una tercera parte 
de la población de la capital y de su 
zona conurbada, y que actualmente 
se encuentra en el punto más bajo 
de su historia.

Se trata del tercer recorte en 
menos de un año, que significa una 
merma en la dotación del líquido de 
6 mil 200 litros por segundo, luego 
de que el 10 de noviembre de 2023 
pasó de 12 mil 200 a 9 mil 200 litros. 
El 14 enero pasado se restaron otros 
800 litros por segundo y a partir de 
entonces la disminución ha sido 
gradual, hasta llegar a 6 mil litros.

Según datos de la Conagua, entre 
1999 y 2008 el sistema Cutzamala 
llegó a suministrar hasta 15 mil li-
tros por segundo al valle de México, 
pero partir de 2009, cuando empe-
zó la sequía, la dotación se redujo a 
12 mil 200 litros por segundo.

“Se ha determinado en forma co-
legiada reducir la entrega de agua 
en bloque a partir de este viernes 
21 de junio, con lo que pasa de 8 
metros cúbicos por segundo a 6 
metros por segundo”, informó la 
funcionaria durante la sesión del 
Comité Técnico de Operación de 
Obras Hidráulicas.

En semanas recientes, las extrac-
ciones del sistema Cutzamala para 

abastecer a la población de la zona 
metropolitana de la capital fueron 
de 7 mil 900 metros cúbicos por se-
gundo, equivalente a 40 por ciento 
de su capacidad, que es de alrede-
dor de 19 mil litros.

Peraza Camacho señaló que 
actualmente las tres presas que 
forman parte del Cutzamala se 
encuentran a 26.01 por ciento de 
su capacidad, equivalente a 203 
millones de metros cúbicos. El al-
macenamiento histórico es de 58.2 
por ciento.

Desde los últimos meses del año 
pasado, la Conagua ha aplicado 
recortes que han afectado a 12 al-
caldías, entre ellas Álvaro Obregón, 

Azcapotzalco, Benito Juárez, Co-
yoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, 
Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena 
Contreras, Miguel Hidalgo, Tlalpan 
y Venustiano Carranza, así como 11 
municipios del estado de México.

Peraza Camacho indicó que se 
dejó de extraer agua de la presa El 
Bosque, que se encuentra en 28.1 
por ciento de su capacidad, con un 
almacenamiento de 56.8 millones 
de metros cúbicos. En tanto, Rafael 
Carmona, coordinador del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex), anunció que para afron-
tar la reducción en el abasto pro-
veniente Cutzamala se perforan 31 
nuevos pozos.

La Secretaría de Gobierno identi-
ficó a Alberto, Alice y Jaques Sacal 
Farca como propietarios del edificio 
donde se ubica la Terraza Madero 
Bar, mientras Carlos Pérez Díaz se 
ostenta como dueño del inmueble 
en el que se localiza El Perro Salado 
y Uriel Alejandro Caballero Romero 
dice ser arrendatario y titular del 
establecimiento mercantil.

Sin embargo, en el primer caso 
la dependencia no especifica si 
ellos también son responsables del 
antro que operaba de forma irre-
gular sin cumplir los reglamentos 
de protección civil, como exceder 
el número de asistentes, además 
de vender alcohol a menores.

La Jornada ya había informado 
que Jaques Sacal es quien se pre-
senta como propietario del edificio 
de Madero, a quien en diversas oca-
siones se le ha pedido que verifique 
a quién renta sus locales, que en su 
mayoría los utilizan para bares.

De hecho, este empresario es 
identificado por fuentes del gobier-
no central como dueño del edificio 
ubicado en avenida Juárez 0-32, 
donde se ubican dos antros conside-
rados de riesgo por las autoridades.

Según las fuentes consultadas, 
se trata de empresarios que se 
manejan con bajo perfil, por lo 
que Jaques Sacal es el encargado 
de atender los asuntos de sus ne-
gocios, ya que también se ostenta 
como propietario de diversos in-
muebles en el Centro Histórico, 
entre ellos una joyería y un hotel.

La dependencia señaló que las 
autoridades competentes serán las 
que determinen las sanciones que 
procedan por la operación irregu-
lar de los citados negocios, y reite-
ró el llamado a todos los dueños 
de ese tipo de establecimientos a 
regularizar su situación.

Alejandro Cruz

Revelan la 
identidad de 
dueños de bar 
y edifi cios que 
los albergan
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l jefe de Gobierno, 
Martí Batres, ase-
guró que en los 
poco más de 100 
días que le restan 
a la administración 

capitalina se realizarán inauguracio-
nes y se fortalecerán obras y servicios 
en beneficio de las y los habitantes de 
la Ciudad de México.

En la entrega de los trabajos de 
conservación de la pista de canotaje 
Virgilio Uribe, el mandatario reconoció 
a las y los trabajadores de la CDMX 
que a diario mantienen adelante la 
transformación en la ciudad.

“Es una forma de informarle a la 
ciudadanía todo lo que se hace por 
parte del gobierno, de todo su equipo. 
Es un gran equipo que trabaja en el 
gobierno de la ciudad”, indicó.

A la par, Batres Guadarrama expu-
so que obras como la conservación 
de la pista de canotaje Virgilio Uribe 
contribuyen a la conservación del me-
dio ambiente y a la actividad física de 
los capitalinos. 

E
PARIS ALEJANDRO SALAZAR

#100DÍAS

BATRES
ANUNCIA

 MÀS OBRAS  
●

 ENTREGA PISTA DE 
REMO Y CANOTAJE 

VIRGILIO URIBE

● MONTO. En los trabajos de la 
presa se invirtieron 8 mdp. 

ARRANCA
CELEBRACIÓN

DE XIN XIN 
●

 ES EL ÚLTIMO EJEMPLAR DE SU ESPECIE EN 
AMÉRICA LATINA Y DE LOS MÁS LONGEVOS DEL 

MUNDO. VIVEN MÁXIMO 30 AÑOS EN CAUTIVERIO 

#CUMPLE34AÑOS

ntre hierba 
fresca y bambú 
se asoman dos 
orejitas negras 
que aumentan 
la emoción de 

los espectadores, quienes a través 
de un enorme cristal aguardan 
para ver a Xin Xin, la panda gigante 
del Zoológico de Chapultepec. 

Es el último ejemplar en  
América Latina, nacida en 1990 y 
una de las osas más longevas de 
su especie, al superar la expec-
tativa de vida, que es de 20 años 
en libertad y máximo 30 años en 
cautiverio. 

E
POR LESLIE PÉREZ

● AÑOS DE 
LA LLEGA-
DA DE LOS 
ABUELOS 

DE LA  
PANDA.
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Para celebrar los 34 años de 
vida de Xin Xin, el Zoológico de 
Chapultepec dio el banderazo de 
salida a las actividades para con-
cientizar sobre la importancia de 
conservar estos animales. 

“Todos los días contaremos 
con actividades educativas, po-
drán observar a la panda, pero les 
recomendamos llegar entre 9:00 
y 10:00 de la mañana que está 
fresco”, puntualizó Fernando Gual, 
director del zoológico.

Trabajadores del recinto coloca-
ron un pastel sorpresa hecho con 
bocadillos de alimento especial, 
para la panda que, aunque tuvo 

padres asiáticos, nació en México 
por inseminación artificial, por lo 
que Xin Xin, cuyo nombre signifi-
ca “Esperanza”, es una de las tres 
pandas en el mundo que no son 
propiedad de China, así que perma-
necerá toda su vida en el Zoológico 
de Chapultepec al cuidado de mé-
dicos veterinarios que fomentan 
una dieta alta en fibra y juegos para 
estimular y prolongar su vida. 

“Somos de Michigan, Estados 
Unidos, y venimos específica-
mente a visitar al panda, a mis 
hijos les encanta, pero sabemos 
que si no logramos verlo es una 
buena señal, pues están en un 
buen lugar, a salvo y que pueden 
caminar y tener una buena vida, 
nos alegra ver las condiciones del 
lugar, es muy hermoso y sabemos 
que así está bien cuidada”, co-
mentó  Ivette Montes, turista quien 
de la mano de sus dos pequeños 
esperó con ansias para ver por 
unos segundos a Xin Xin.  

PARA 
PRESERVAR

● La renta de estos 
ejemplares cuesta un 
millón de dólares por pareja 
cada año; las crías también 
pertenecen a China.

● Xin Xin nació el 1 de julio 
de 1990. Sus padres fueron 
Tohui y el macho Chia Chia, 
procedente del Zoológico 
de Londres. 

● Esta especie emite 
aproximadamente 13 
sonidos diferentes, entre 
ellos balidos que usan en la 
temporada de celo. 

1 2 3

ESTRELLA 
DEL ZOO

ESPECÍMENES HAN 
NACIDO EN MÉXICO 

EN 40 AÑOS.
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